

de las mismas, y es el nombre que todavía se mantiene lo que nos delata el empleo que tradicionalmente se ha hecho de ellas.

Por ejemplo, **tintahuevos** (*Rubia tinctorum*), empleada antiguamente para teñir tabas y huevos para las monas del Jueves Lardero.

POR SUS USOS MEDICINALES

Adormidera (*Papaver somniferum*): su nombre se debe a sus propiedades inductoras del sueño, y se toma como tranquilizante o calmante. En algunos lugares, cuando los niños se pasaban la noche llorando, mojaban sus chupetes en infusión de esta planta, y de esta forma conciliaban el sueño inmediatamente.

Cagarrereras (*Thymelaea sanamunda*): planta utilizada como purgante.

Cebolla almorrana (*Urginea maritima*): las propiedades medicinales de la planta le dan el nombre ya que, tradicionalmente, se ha utilizado para eliminar las hemorroides. Aunque se trata de una etimología popular, ya que el fitónimo original (con el que convive) es cebolla albarrana, por su aspecto de cebolla gorda y nacer en medio del campo -lo que estaba fuera de la ciudad se llamaba en árabe *barrī*, de ahí barrio (extramuros) o *barrānī*. (DRAE, 2012). De *barrānī* surgió el llamar albarrán al que no era del pueblo, que venía de fuera a contratarse en faenas agrícolas y que en verano dormía al sereno. También salió de ahí llamar torres albarranas a las que estaban fuera del lienzo de la muralla, como exentas, por ejemplo la Torre del Oro de Sevilla es una torre albarrana. Esta cebolla se llamó así, pero con el tiempo cayó en desuso la palabra albarrana y ya nadie entendía su significado, por lo que empezaron a variarle el nombre: almorrana, albarrama, cebolla almarrana, cebolla almorrana, cebolla almorrana, cebolla de las almorranas, cebolla marranera, cebolla morrana. No hay testimonios antiguos de que se usara para las hemorroides.

Mearrera (*Arctostaphylos uva-ursi*): conocida especie medicinal empleada como diurético.

Sanalotó, curalotó (*Sedum spectabile*): las múltiples utilidades medicinales de esta Crasulácea determinan este otro nombre para la misma, además del de “hierba callera”.

Tapaculos (*Rosa* sp. pl.): en general se conoce con este nombre a las diferentes variedades silvestres del género *Rosa*, dadas sus propiedades astringentes.

Tés: diversas especies que se toman en infusión como digestivas, careciendo de teína.